

BREVES
NOTICIAS DE
COLOMBIAATENTADO
CONTRA
OLEODUCTO

EN PASTO

Un nuevo atentado contra el oleoducto Trasandino (OTA) se registró en Nariño la noche del viernes. Es el séptimo ataque contra esta infraestructura petrolera en lo que va del 2019. El hecho tuvo lugar en la vereda Casas Frías del municipio de Pupiales. El atentado produjo la rotura de la tubería en por lo menos dos metros de longitud y el derrame de crudo en el sector, poniendo en alto riesgo las aguas de la quebrada La Piñuela.

Fiscalía

Condenan al
asesino de
Efraín Ovalle

Una jueza condenó a 36 años de prisión a Diomedes de Jesús Villamizar, responsable del asesinato del exdiputado de Cesar Efraín Ovalle. El homicidio ocurrió en febrero del 2012, en La Paz, Cesar, y fue planeado por sus contradictores políticos.

Atentado

Atacan batallón
en Saravena con
explosivos

Cuantiosos daños materiales dejó el lanzamiento de varias cargas explosivas en instalaciones del Grupo de Caballería Mecanizado No.18 General Gabriel Revéz Pizarro, del Ejército, en Saravena, Arauca, afectando casas fiscales en donde vive personal no combatiente. En la zona, el Eln perpetró ataques en marzo.



Emilio Archila afirma que las objeciones a la JEP no son para acabar con esa justicia. FOTO: MAURICIO LEÓN, EL TIEMPO

dos los recursos, y esto será cuando Hacienda me diga que tiene los recursos completos. En eso estamos trabajando.

¿Para cuántas familias cree que va a obtener recursos?

Para 130.000. Pusimos como meta 50.000 hectáreas, que son una meta ambiciosa, porque estas 130.000 familias tienen mucho menos de una hectárea.

Hay quienes dicen que con la apuesta por el glifosato y con las objeciones a la JEP este gobierno está atentando contra la consolidación de la paz. ¿Qué opina de esto?

El tema del glifosato no está incluido en los acuerdos. Cuando se habló con las Farc sobre ese punto, el Estado dijo 'yo me reservo la posibilidad de fumigar'. En el Gobierno no solo creemos que es bueno, sino que es necesario. Pero lo que jamás se puede pensar es que es un incumplimiento al acuerdo. Puedo entender que haya gente interesada en radicalizar, pero esto no debería ser visto como que alguien le está metiendo palos a la rueda de la paz.

¿Y las objeciones a la ley estatutaria de la JEP?

Uno puede estar de acuerdo o no con las objeciones, pero lo que no puede decirse es que son un instrumento para acabar con la justicia transicional.

Uno de los argumentos de la oposición es que las objeciones crean una gran incertidumbre entre los exguerrilleros en reincorporación. ¿Qué ha visto usted en las distintas zonas?

Tan pronto se presentaron las objeciones, el Presidente personalmente estuvo en un ETCR para manifestar que debían tener tranquilidad respecto al proceso. Llegamos allá apenas unas horas después de que varios de los senadores y representantes habían mandado una circular a los excombatientes manifestándoles cuál era la actitud que debían tener respecto del Presidente cuando llegara. Entonces eso pudo haber tenido efecto.

¿Hubo campaña de los congresistas para decir que las objeciones eran inconvenientes?

Yo no le puedo decir cuál era la intención, pero le puedo buscar los textos, porque son textos públicos, y trinos donde ellos se dirigieron a la gente de los ETCR.

¿Y qué provocó eso allá?

Al final del día todos sabemos que este es un proceso con dificultades y exigencias, pero yo no he salido de ningún ETCR donde me digan 'Archila usted es un mentiroso, no le creemos'.

El Consejo de Seguridad de la ONU, en una sesión en la que usted estuvo, dijo que hay que dejar que la JEP funcione con autonomía. Hubo un mensaje indirecto por las objeciones a la ley estatutaria...

Que la JEP tenga autonomía es un principio medular de la administración del presidente Duque. Yo no le he dirigido un solo oficio a la JEP y no he interferido en ningún caso. Lo único que he dicho, y públicamente, es que la JEP se pronuncie respecto de dos personas (el 'Paísa' e Iván Márquez) que ya deberían haber salido de esta justicia.

'Se necesitan fallos más contundentes de la JEP'



ENTREVISTA
Marisol Gómez Giraldo

EDITORA DE JUSTICIA Y PAZ EL TIEMPO

El consejero presidencial para la Estabilización, Emilio Archila, afirma que el gobierno anterior dejó un 'desastre' en la sustitución voluntaria de cultivos y que a él le ha tocado 'reconstruir un rompecabezas'.

que la justicia transicional tenga la confianza del país es necesario que sus fallos sean contundentes, que manden los mensajes adecuados. Hay miles de excombatientes que están dentro de su proceso de reincorporación, cumpliendo con las víctimas, y esta persona (el 'Paísa') no está cumpliendo en ninguno de los aspectos.

¿Cree que la JEP se está demorando para expulsar a personas como el 'Paísa' e Iván Márquez?

Respeto lo que haga la JEP, pero creo que le haría mucho bien a la confianza del país en la JEP que tome más rápido las futuras decisiones.

¿Qué pasó en Convención, Norte de Santander, con el exguerrillero que supuestamente murió por balas de un militar?

Tengo la misma información que usted, pero tengo claro que cualquier circunstancia que hubiera ocurrido es un hecho aislado y que el Estado reaccionó de manera inmediata. La instancia más alta de investigación en el Ejército se desplazó en menos de 24 horas a los sitios, y en menos de 12 horas estaba allá la jefa de la Unidad Especial de la Fiscalía. Es un tema que nos tomamos muy en serio.

El jefe de las Farc Joaquín Gómez denunció que le han enviado gente que le propone negocios ilegales de armas y dólares, y dijo que se trataría de un montaje. ¿Qué sabe de eso?

No tengo idea de por qué lo está diciendo. No he hablado con él y el hecho se está investigando.

¿Qué va a pasar con los exguerrilleros después del 15 de agosto, cuando se acaben los espacios de reincorporación?

Desde noviembre venimos pla-

EMILIO ARCHILA
Consejero presidencial para la Estabilización



"Ninguno de los excombatientes que están en los espacios de reincorporación va a quedar desamparado. A todos les tenemos solución, a unos en donde están y a otros en un lugar cercano".

neando lo que va a ocurrir para que la llegada de agosto no cause traumatismos. Analizamos la seguridad, las vías que hay, la posibilidad de llevar servicios públicos y, de acuerdo con eso, identificamos espacios que no es viable mantener. Por ejemplo, los que están en un parque natural. Ahí no podemos ofrecer vivienda ni proyectos productivos, y les daremos alternativas de lotes mucho mejores de los que tienen actualmente.

¿El Gobierno les va a dar tierras?

Ninguno de los que están en los ETCR y quieren permanecer en ellos va a quedar desamparado. A todos les tenemos solución, a unos donde están y a otros en un lugar cercano.

¿Y eso estará para agosto?

Puede pasar que el proceso no haya terminado en agosto, pero los excombatientes que se tienen que ir de los ETCR estarán en esos espacios hasta que les demos una solución definitiva.

Congresistas como Juanita Goebertus han criticado que el Plan de Desarrollo priorice la erradicación forzada de 137.000 hectáreas en este cuatrienio, mientras que la meta para la sustitución voluntaria es solo de 17.000 hectáreas. ¿Por qué esa apuesta?

Lo que me entregaron a mí en ese tema fue un desastre, y lo que hemos hecho es reconstruir un rompecabezas donde no existía ni la guía. No sabían ni cuántas familias había (en el programa de sustitución voluntaria). Tenemos 100.000, desde la frontera con Venezuela hasta la frontera con Ecuador. Y no había proveedores contratados para que, cuando se les acabara la plata (2 millones cada mes durante 6 meses), tuvieran uchuvas o gallinas o algo para comer.

¿Lo que dice es que encontraron tan rezagado lo que había que primero hay que sacarlo adelante para comprometerse con más?

No le estamos bajando el ritmo. Al contrario, estamos haciendo unos esfuerzos gigantes para poder cumplirles a las familias que ya estaban ahí. Esto cuesta más de un billón de pesos al año, por el tiempo que dure, dependiendo de cuántas sean las familias. A ningún campesino lo vamos a dejar a mitad de camino. El presidente Duque ha sido superenfático en que a todas las familias dentro del proceso les vamos a cumplir.

Pero ¿no integrarán más gente al programa de sustitución?

No puedo prometer cosas que no voy a cumplir. Les estoy cumpliendo a las 100.000 familias con las que había compromisos. Para pasar de 100.000 a 130.000 familias, necesito tener garantiza-